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CENNI STORICI 
La costituzione dell’Amministrazione Separata dei Beni di Uso Civico di 
Sopramonte (A.S.U.C.) risale al 1952 quando fu ottenuta grazie alla 
fermezza e determinazione dei censiti di Sopramonte per proteggere e 
difendere i beni e i diritti collettivi più volte compromessi.
Oggi essa consente la gestione diretta dei beni di uso civico, in maniera 
separata e distinta da quelli comunali, attraverso il Comitato A.S.U.C.
Il Comitato Asuc è composto da 5 membri eletti nel dicembre 2016 e 
rimangono in carica per 5 anni.
Attualmente fanno parte del Comitato Asuc i sigg. Broll Ivan – 
Presidente, Biasioli Karim, Nardelli Raffaele, Nardelli Sandro e 
Segata Tiziano, membri del Comitato di Amministrazione.
La superficie totale attualmente consistente il patrimonio dell’A.S.U.C. 
e pari a 968 ettari (dei quali 738 ettari sono bosco e resinose, 214 ettari 
sono prativo e 16 ettari sono improduttivo). Nel patrimonio sono 
altresì compresi i seguenti immobili: Malga Brigolina (25 ettari), Malga 
Malghetto (15 ettari), il Comparto storico di Sant’Anna ( 40 ettari), le 
4 Baite Cercenari, la Baita delle Api e la Baita dei Caciadori. 

GESTIONE DEL PATRIMONIO E AZIENDA FORESTALE
DI TRENTO E SOPRAMONTE
Azienda forestale Trento e Sopramonte
L’ Azienda  Forestale Trento e Sopramonte è stata riconosciuta con 
decreto del Commissario del governo per la Regione Trentino Alto 
Adige del 6 ottobre 1954 ed è formata dal Comune di Trento e 
dall’Asuc di Sopramonte. 
La stessa dispone di una struttura tecnico - amministrativa adeguata; 
parte dei componenti gli organi amministrativi (Assemblea e 
Commissione Amministratrice) sono eletti in rappresentanza 
dell’A.S.U.C.
Nella Commissione Amministratrice, composta da sette membri, 
sono stati nominati quali rappresentanti dell’A.S.U.C. di Sopramonte 
i signori Romeo Agostini (Vicepresidente), Ivan Broll e Sandro 
Nardelli. 
In Assemblea, composta da 6 membri,  sono stati nominati quali 
rappresentanti A.S.U.C. i signori Karim Biasioli, Raffaele Nardelli e 
Tiziano Segata.
Mettiamo al corrente la popolazione degli accadimenti del corrente 
anno e di quanto risulta agli atti.
Il Comitato Asuc di Sopramonte, con verbale del  giorno 28 
febbraio 2019, suo malgrado, a fronte del mancato adempimen-
to da parte del signor Agostini Romeo agli accordi intercorsi tra 
tutti i membri del comitato, ha ritenuto venuto meno il rapporto 
fiduciario  nei confronti dello stesso, ancora quindi , Vice-Presi-
dente in carica. (con relativa indennità di carica).
Tale decisione è stata presa dal Comitato a maggioranza con voti 
favorevoli 4, contrari 0, astenuti 1.
Il Comitato ha richiesto anche all’ Azienda Forestale Trento e Sopra-
monte di inserire un punto all’ODG al fine di informare anche gli 
organi dello stesso Ente della sfiducia nei confronti del Vice Presiden-
te dell’Ente signor Agostini Romeo, non godendo più lo stesso del 
rapporto fiduciario dell’organo amministrativo dell’Asuc di Sopra-
monte, rapporto ritenuto indispensabile per una corretta gestione e 
verifica operativa dell’Azienda Speciale Consorziale, della quale è 
appena il caso di ricordare,  l’Asuc Sopramonte è socio fondatore.

Un tanto si doveva per correttezza nei confronti della popolazio-
ne, non potendosi tollerare di avere un Vice Presidente in 
rappresentanza dell’Asuc di Sopramonte che non si interfacci 
con gli amministratori eletti in rappresentanza del medesimo e 
che dunque difetti il necessario rapporto di fiducia.

ACQUISTO TERRENI BOSCATI AD INCREMENTO
DEL PATRIMONIO ASUC
Il comitato Asuc si era impegnato nel corso dell’anno 2018, in sede 
di vendita di alcuni lotti di terreno a perfezionamento di pratiche in 
giacenza da diversi anni, ad acquistare nel corso dell’esercizio 2019, 
terreni boscati almeno per una superficie pari a quella alienata a 
favore di tre censiti.
A fronte di una superficie dismessa pari a circa mq. 4.173 l’Asuc ha 
provveduto ad acquistare da due privati dei terreni boscati per una 
superficie di circa mq. 24.069.
Il tutto ovviamente suffragato dalla perizia richiesta all’Azienda 
Forestale di Trento e Sopramonte  del Dr. Forestale Daniele Lubello 
che ha stimato i due beni acquistati complessivamente ad € 
51.000,00.
Il comitato dopo approfondite valutazioni e trattative con i proprie-
tari ha chiuso l’acquisto ad € 30.000,00 oltre le spese notarili e di 
registro.
La Provincia Autonoma di Trento con determina del mese di novem-
bre ha autorizzato l’apposizione del vincolo di uso civico a favore 
dell’Asuc di Sopramonte e nello stesso mese è stato stipulato   l’atto 
notarile.

NUOVA CONVENZIONE ASUC
TRENTO FUNIVIE.
Con estremo orgoglio informiamo i Censiti di Sopramonte che nel 
2019 è stata stipulata una nuova convenzione tra Trento Funivie ed 
Asuc Sopramonte che prevede la concessione a Trento Funivie di 
utilizzare i terreni di proprietà della Frazione di Sopramonte come 
piste da sci, impianti di risalita e “sorvolo di linea”.
Tale convenzione,  è andata a sostituire integralmente tutte  le 
convenzioni in essere, sottoscritte ed integrate più volte nel corso 
degli anni, , ha una durata decennale per quanto riguarda l’ “Area 
piste” mentre, per quanto riguarda il sedime della “stazione di 
monte” dell’impianto Rocce Rosse e l’ “Area impianti – sorvolo” la 
durata sarà trentennale.
Tale operazione ha richiesto molto tempo ed energie,  in quanto la 
Provincia ha sollecitato per poter definire l’accordo di sanare l’iter 
delle precedenti autorizzazioni, sottoscritte prima del 2002  in 
materia  di sospensione del diritto di uso civico sulle aree utilizzate 
da Trento funivie Spa.
Il canone totale annuo, a favore dell’A.S.U.C. di Sopramonte, che 
sarà incamerato a partire dall’anno prossimo ammonta ad € 
13.571,00; ricordiamo che per tutte le convenzioni in corso fino al 
termine della stagione 2019/2020 e quindi anche per il corrente 
anno l’Asuc ha incassato un canone annuo pari a € 474,70.
Nella stessa convenzione sono stati confermati tutti gli incentivi ai 
residenti relativi agli “Skipass Invernali”:  l’accordo prevede la 
fruizione, per i soli censiti della frazione di Sopramonte, di uno 
sconto del 50% per l’acquisto di skipass stagionali, giornalieri ed a 
ore.
Inoltre è stato concordato che eventuali nuove assunzioni da parte di 
Trento Funivie Spa a parità di requisiti tecnico-attitudinali, dovranno 
considerare quale titolo preferenziale per le future assunzioni opera-
te a relativi servizi,  la residenza nel territorio dell’Asuc concedente. 

L’A.S.U.C. DI SOPRAMONTE
INFORMA
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SITO INTERNET

E’ con soddisfazione  che comunichiamo l’indirizzo del sito internet  
della nostra Associazione: WWW.ASUCSOPRAMONTE.IT
Obiettivo è quello di far conoscere anche  ai giovani la nostra realtà.
Restiamo aperti ai suggerimenti che vorrete fornire al Comitato  al 
fine di permettere una partecipazione ed interesse sempre maggiore 
a tutti i censiti.

SANT'ANNA DI SOPRAMONTE – TRENTO

Summerschool dal 15 al 19 luglio 2019

Con grande soddisfazione ed orgoglio la nostra A.S.U.C. per la 
quarta volta consecutiva a partire dal 2016, ha proseguito ed ha 
sostenuto anche quest’anno le attività di riqualificazione culturale 
del complesso monumentale di Sant’Anna di Sopramonte, insieme al 
gruppo di ricerca ormai ben consolidato composto da Christian 
Fogarolli, Mattia Segata, Arc-Team S.r.l. di Cles e Soprintendenza per 
i beni culturali della Provincia Autonoma di Trento ;con la collabora-
zione  dell’Azienda Forestale Trento-Sopramonte per le fasi relative 
alla cantierizzazione del sito.
Tale impegno sta sempre più dimostrando, come testimonia la 
progressiva e maggiore partecipazione della popolazione di censiti, 
che la riscoperta della storia locale è un fondamentale tassello per la 
definizione di un’identità e coscienza sociale in cui riconoscersi ed 
inspirarsi.
Le scoperte avvenute nell’ultima campagna di scavo del 2018 hanno 
permesso di definire la presenza durante il secolo XIV d.C. e soprat-
tutto il secolo XV d.C. di un monastero costruito su terrazzamenti a 
diverse quote, raccordati da rampe di scalinate, composto da 
ambienti ecclesiali a scopo di culto, ambienti connessi ad uso di 
passaggio e disbrigo, cortili senza copertura con funzioni di accogli-
mento di attività quotidiane e di confinamento dei rifiuti.

Inoltre, grazie ad una serie di chiari indicatori emersi nelle fasi 
conclusive dello scavo, è stata individuata l’esistenza di sepolture 
connesse all’edificio monastico, confermando e ricalcando benissimo 
quanto le fonti storiche dichiarano; il papa Urbano IV, con una bolla 
datata al 23 marzo 1263, concedette al monastero di Sant’Anna in 
Roncodonego l’importantissimo ed esclusivo privilegio del diritto di 
sepoltura in loco ovvero all’interno e nei pressi della stessa struttura.  
Partendo da questo dato, il gruppo di ricerca in accordo con 
l’A.S.U.C. di Sopramonte ha deciso di proporre il sito archeologico 
come caso di studio per attività di antropologia fisica; questa discipli-
na studia i resti ossei umani inseriti all’interno di un contesto di 
sepoltura per poter ricostruire l’età, il sesso, il grado di salute e 
quindi le malattie e le attività che svolgevano le popolazioni del 
passato, in questo specifico caso la comunità di monaci e monache 
che vivevano nel Basso-medioevo.
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Il progetto di ricerca, denominato “Summer School in Physical 
Antropology” ovvero “Scuola estiva  in Antropologia Fisica”, si è 
concretizzato con la sottoscrizione di un protocollo d’intesa fra la 
Soprintendenza per i beni culturali della P.A.T. e il Dipartimento di 
Biologia e Museo di Antropologia dell’Università di Padova, che ha a 
sua volta coinvolto l’ Appalachian State University del North Caroli-
na (Stati Uniti d’America).
Durante il corso dell’autunno e del prossimo inverno i corredi schele-
trici riesumati durante la scuola estiva saranno sottoposti ad uno 
primo fondamentale studio in laboratorio per poter ricavare da 
unlato tutte le caratteristiche fisiche di dieta e salute di quegli abitan-
ti del passato e dall’altro verificare la presenza all’interno dei campio-
ni di osso di tracce integre di materiale genetico passato denominato 
come DNA antico.
Non appena saranno disponibili i primi risultati verrà organizzata 
una serata di presentazione alla comunità che coinvolgerà tutta la 
comunità di Sopramonte.
Come previsto dal protocollo d’intesa fra la Soprintendenza per i 
beni culturali della P.A.T. e il Dipartimento di Biologia e Museo di 
Antropologia dell’Università di Padova gli scavi delle sepolture 
continueranno nel prossimo 2020 e 2021; l’esperienza appena 
trascorsa ha riscosso un buon successo ed eco soprattutto tra gli 
studenti partecipanti che hanno più volte manifestato durante il loro 
soggiorno in Sant’Anna la meraviglia di trovarsi in un luogo così 
affascinante e per molti aspetti “un po’ magico”, sicuramente unico e 
prezioso.
Il comitato deve ancora valutare se sostenere l’iniziativa seppure in 
forma ridotta anche per l’anno prossimo.

Festa  Asuc in S. Anna
Nelle giornate del 27 e 28 luglio 2019 si è svolta con successo la 
tradizionale “Festa di Sant’Anna”., anche se il tempo non è stato dei 
migliori la partecipazione è risultata molto buona.
L’evento è stato organizzato dallo Ski Team ASD di Sopramonte in 
collaborazione con il Gruppo Alpini Sopramonte, Avis Sezione di 
Sopramonte e Sat di Sopramonte. 
Anche per il corrente anno l’Asuc ha offerto per la buona riuscita 
della manifestazione un contributo di € 1.500,00.
Il Comitato A.S.U.C. ringrazia di cuore tutti coloro che hanno contri-
buito con la propria disponibilità alla riuscita della festa.

Lavori previsti
Nel corso dell’anno 2020 è previsto di dar corso all’intervento “Opere 
Provvisionali per la messa in sicurezza della casa del Preposto”; è 
stato preventivato relativamente al solo intervento minimo urgente 
da sostenersi, un importo iniziale di circa € 15.000,00 + iva, salvo 
imprevisti,  del quale si farà interamente carico l’ A.S.U.C..

Per quanto riguarda invece la Casa di Villeggiatura (“casa bianca”) 
presente nell’area del Comparto Storico di Sant’Anna il Comitato 
A.S.U.C.  dovrà effettuare alcune valutazioni, fra le quali anche 
l’ipotesi del suo abbattimento, ciò in considerazione dell’elevato 
onere finanziario che dovrebbe sostenere l’Asuc, stante l’attuale stato 
di degrado dell’immobile,  per la riqualificazione del medesimo.

PROSSIMI APPUNTAMENTI IN AGENDA
Nel corso della tarda primavera 2020 il Comitato A.S.U.C. ha in 
programma una importante serata informativa aperta a tutti i censiti 
per aggiornare circa:
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1) RILANCIO DEL MONTE BONDONE – BACINO DI ACCUMULO 
IN LOC. VIOTE ?

2) RAPPORTI CON AZIENDA FORESTALE DI TRENTO E SOPRA-
MONTE;

3) TRATTATIVA CON IL COMUNE DI TRENTO REVISIONE DEL 
PROTOCOLLO DI INTESA RELATIVO AL RIORDINO DEL PATRI-
MONIO DI USO CIVICO DELLA FRAZIONE DI SOPRAMONTE;

4)  AGGIORNAMENTO 
SULLE INDAGINI ARCHEO-
LOGICHE IN S. ANNA

Segnaliamo che in Piazza a 
Sopramonte, in occasione 
delle Feste Natalizie, l’Associ-
azione Culturale Giulia Turca-
ti con il sostegno economico 
della Circoscrizione del 
Bondone allestirà il tradizio-
nale Albero di Natale donato 
dall’A.S.U.C. di Sopramonte.

Il comitato intende cogliere 
l’occasione per ringraziare 
Ivan per i brillanti risultati 
conseguiti nel corso deli 
ultimi due anni nonché per la 
disponibilità e passione con 
cui ha svolto il suo incarico, 
facendo veramente gli interes-
si di tutti noi censiti. 
Pensiamo che il Bilancio di 
Previsione dell’anno 2017 
prevedeva entrate correnti di 
€ 14.807,95, nel 2018 di € 
24.880,00, nel 2019 € 
28.250,00 ed il Bilancio di 
Previsione del 2020 prevende 
entrate correnti di € 
44.150,00  Grazie Presidente.

Anche il Presidente ringrazia 
tutti i membri del Comitato 
per averlo “supportato e 
sopportato” in questo periodo 
che lo ha visto impegnato su 
vari fronti e riconosce che il 
successo conseguito è da 
condividere con Ugo, il nostro 
Segretario, che non smette di 
stimolare tutti noi per fare 
squadra, stabilire e raggiunge-
re insieme gli obiettivi, al fine 
di  fare sempre gli interessi dei 
censiti, in parole povere 
essere dei validi efficienti  
amministratori dei beni e 
diritti collettivi.

È gradita l’occasione all’intero Comitato A.S.U.C. Sopramonte 
per  augurare a tutte le famiglie Buone Feste!

Il Presidente: Ivan Broll

I Commissari: Karim Biasioli, Raffaele Nardelli,
Sandro Nardelli, Tiziano Segata

Il segretario: Ugo Lotti


